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Participants et destinataires 

Nom Service / Fonction Présent Excusé Absent Pour info 

MORLON Francis VP Transition écologique CD11/Président CLI ☒       

ARDITI Maryse ECCLA ☒       

BILLON Titouan GREENPEACE ☒       

BOURDON Willy CSE ORANO ☒       

DELSOL Roland CMA ☒       

FRANCOIS Patrick CD11 ☒       

GERBER Mariette ECCLA ☒      

GRANIER 
Christophe 

Syndicat FO ☒       

VILLEMIN 
Stéphanie  

Syndicat CFE CGC ☒    

MONIÉ Jean Marie Maire Moussan ☒       

Morgan de Rivery 
Vincent 

CSE ORANO ☒       

PEPE Adrien Collaborateur de Frédéric FALCON Député Aude ☒       

SERRE Lilian COLERE ☒       

THIVENT Liliane Grand Narbonne ☒       

VERA Pierre CMA ☒       

VIVES François Ordre des médecins ☒       

IBANEZ Rémi Chambre d’Agriculture   ☒     

RATIA Laurent Chambre d’Agriculture   ☒     

VERGNES Magali CD11   ☒     

SANDRAGNÉ 
Hélène 

CD11  ☒   

PLA Sébastien Sénateur de l’Aude   ☒  

ASSIE Benjamin Conseil régional   ☒  

DURA Danielle CD11   ☒  

FRANCOIS Patrick CD11   ☒  

DAUZATS Christine Ville de Narbonne   ☒  

VICO Alain Ville de Narbonne   ☒  

RIO Jean-Louis Grand Narbonne   ☒  

MICHILS Karine GREENPEACE   ☒  

MAZZINI Pierre  Syndicat CGT   ☒  

DANJEAN Cédrick Syndicat CFDT   ☒  

THUILLIER 
Christophe 

Syndicat FO   ☒  
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BOUTROUX 
Frédéric 

CCI   ☒  

BEN ZERIEN 
ARTES David 

CCI   ☒  

ROMAIN Bernard Ordre des médecins   ☒  

      

BECT Daniel ORANO ☒       

LEMIERRE Cécile ORANO ☒       

VARLET Patrick ORANO ☒       

MARTIN Renaud IRSN ☒       

Ordre du jour 
 

✓ Administration de la CLI 

o Validation du bureau de la CLI  

o Rappel du règlement intérieur de la CLI 

o Présentation des nouveaux membres et des représentants des différents 

collèges 

o Renouvellement des représentants à l’ANCCLI 

 

✓ Présentation du site, de la CLI ECRIN MALVESI et des organes d’information 

transversaux 

o Présentation de la CLI ECRIN MALVESI dans son environnement 

o Présentation de la Commission de Suivi du Site  

o Présentation de l’observatoire du site  

✓ Veille et information 

o Retour sur l’incident de départ de feu du 11 octobre 2022 

o Présentation de l'Etude Radiologique du Site Orano de Malvési et des 

enquêtes "mode de vie" par l’IRSN 

✓ Perspective d’actions 2023 

o Besoins de formation  

o Possibilité de création d’une newsletter et/ou d’une page internet 

o Organisation d’une visite du site pour les membres en 2023 

 
La réunion débute à 18h15. 
Dans son mot d’accueil, le Président salue la tenue de cette première réunion ouverte au public et souhaite 
qu’à l’avenir, toutes les assemblées générales de la CLI ECRIN soient organisées selon cette configuration. 
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1- Administration de la CLI 

La proposition de la constitution du bureau est adoptée à l’unanimité. 

L’arrêté de constitution de la CLI sera renouvelé en début d’été afin d’inclure une représentation associative 
de plus : l’association GREENPEACE (Monsieur Titouan BILLON, titulaire et Madame Karine MICHILS, 
suppléante). 

Afin de respecter les équilibres des différents collèges, il est proposé d’élargir le nombre de membres du 
collège élus en ouvrant un poste de membre permanent et un poste de membre suppléant supplémentaire 
pour le Grand Narbonne. 

Le collège des personnes qualifiées sera modifié concernant la représentativité de la commission sociale 
environnementale qui vient remplacer la CSSCT. Monsieur Vincent MORGAN DE RIVERY sera le 
représentant de la Commission Sociale Environnementale (CSE) ORANO. 

Concernant la représentativité à l’ANCCLI du collège des personnes qualifiées et des représentants du 
monde économique, il est proposé d’attendre le retour de la Chambre d’Agriculture. 

Concernant la représentativité à l’ANCCLI au titre des représentants des organisations syndicales de salariés 
représentatives dans les entreprises exploitants les installations nucléaires de base intéressées ou les 
entreprises extérieures, il est proposé la candidature de Monsieur Willy BOURDON. Elle sera transmise à 
l’ANCCLI. 

Concernant la représentativité du syndicat CGT à la CLI ECRIN, elle sera assurée pour le poste de titulaire 
par Monsieur Willy Bourdon et pour le poste de suppléant par Monsieur Pierre Mazzini. 

Les membres ont jusqu’au mardi 16 mai pour faire connaitre les modifications à apporter à l’arrêté concernant 
les représentants titulaires et suppléants de leurs structures respectives. Le délai annoncé en réunion a été 
prolongé pour tenir compte des différents jours fériés. 

 

2- Présentation du site, de la CLI ECRIN MALVESI et des 

organes d’information transversaux 

Monsieur Bect, Directeur, présente la CLI ECRIN dans l’environnement industriel du site ORANO Malvési. 

 

Madame GERBER interroge sur les mesures de retrait du risque pour les ouvriers les plus exposés. 

Monsieur Bect précise que des analyses et un suivi de santé annuel sont mis en place, avec plusieurs visites 
par an. 

Monsieur Borie (ass COLERE/RHESEDUS) indique que l’INB bénéficie d’une protection étanche mais que 
durant 60 ans, les intempéries ont occasionné des ruissellements, avec migration éventuelle de 
radionucléides dans les nappes phréatiques. 

Monsieur Bect précise que les résultats des analyses sont publiés et font état d’un taux inférieur à la 
règlementation. 

Madame Arditi précise l’importance de connaitre ce qu’il y a sous l’INB et jusqu’ou se transmettent les 
radionucléides. 

Monsieur Borie conclu en demandant que soient transmises les valeurs relevées et l’impact de l’INB sur ces 
valeurs dans une présentation détaillée. 

Une personne du public interroge sur la nécessité de transport par camion du produit IF4 vers l’usine ORANO 
de Tricastin, à raison de 3 à 4 camions par jour. 

Monsieur Bect indique que dès que la production sera stabilisée, les envois par rail reprendront, comme 
c’était le cas en 2014 avec un convoi par semaine. Il souligne cependant la flexibilité du transport routier en 
regard du ferroviaire. 
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o Présentation de la Commission de Suivi du Site  

 

Le représentant de la DREAL, Monsieur Laurent DENIS, présente la CSS. 

Une personne du public interroge sur l’absence d’étude d’impact. 

Monsieur Denis précise qu’en l’absence de risque supplémentaire, une étude d’impact n’est pas justifiée. 

Après quelques disgressions de membres du public sur la considération du risque nucléaire, Monsieur le 
Président recentre les débats sur l’INB ECRIN. 

Madame FONTES du public souhaite connaitre la part de déchets résiduels dans l’environnement, même 
après les efforts de réduction et savoir s’il est envisagé une augmentation du filtrage pour parer à ce rejet de 
déchets ? 

Monsieur Bect précise que le rejet zéro en matière de déchet n’existe pas mais que l’exploitant travaille 
depuis 2016 à baisser les seuils, avec l’intégration de la dimension environnementale. 

Une personne du public interroge sur la provenance du minerai et sur les conditions d’extraction, notamment 
au Niger. 

Bien que dépassant le cadre de la CLI ECRIN, Monsieur Bect indique que le minerai provient de 10 pays 
différents, avec 30 producteurs de concentré d’uranium dans le monde. Le NIGER n’apparait pas dans les 
principaux fournisseurs d’ORANO. 

Une personne du public interroge sur le traitement des nitrates mis en place pour évacuer le risque des 
boues de l’INB ECRIN. 

Monsieur Bect précise que le procédé actuellement déployé (TDN) est à ce jour le seul existant mais que 
l’exploitant étudie toutes les alternatives. 

Madame gerber souligne que le traitement occasionne la production de perturbateurs endocriniens qu’il 
convient de prendre en considération. 

Une personne du public interroge sur l’éventuel stockage dit temporaire de l’INB. 

Monsieur Bect confirme qu’une autorisation de stockage temporaire est actuellement en cours pour une 
durée de 30 années à compter de l’autorisation et qu’une solution pérenne de stockage ou d’élimination 
devra être trouvée d’ici là. 

 

o Présentation de l’observatoire du site  

Madame ARDITI présente cet observatoire. 

Il est précisé l’impossibilité de tout qualifier et observer, d’où le choix des personnes chargées du suivi 
d’étudier uniquement ce qu’il est possible d’améliorer. 

La différence avec l’approche IRSN est une approche plus fouillée et pointue. 

Le 5° rapport de l’observatoire a été publié.  

L’objectif de cet observatoire est de pousser à être meilleur. 

Monsieur Borie du public précise que l’observatoire a été créé après le mouvement d’opposition de la 
population sur le projet TDN. 

Madame Arditi précise qu’elle a été nommée à cet observatoire en raison de sa très grande connaissance 
de la filière nucléaire et non parce que l’association qu’elle préside était favorable au projet TDN. 

 

o Présentation de l'Etude Radiologique du Site Orano de Malvési et des enquêtes 
"mode de vie" par l’IRSN 

 

Monsieur Renaud MARTIN présente l’IRSN et l’enquête « modes de vie » mise en place pour 

recueillir les habitudes de consommations des populations riveraines du site ORANO. 
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Les volontaires habitants dans un rayon de 10 km autour du site ORANO Malvési et consommant 

des denrées alimentaires provenant d’un rayon de 20 km autour de leur habitation peuvent 

participer à une semaine d’enregistrement de leurs consommations afin de détecter la part ajoutée 

d’exposition au risque générée par cette consommation. Un questionnaire sera envoyé notamment 

aux agents du Département en poste ou habitant sur le secteur de Narbonne et alentour afin de les 

informer de cette enquête. 

Un citoyen indique que l’ensemble des maires ont été informés, sans aucun retour de leur part. 

Lien site web : Etude radiologique de l’environnement du site ORANO de Malvési | IRSN

 

Monsieur Jean-Marie Monié, maire de Moussan et présent est amené à donner son avis sur le relai 

des élus locaux concernés. 

Monsieur Monié précise que sa commune est favorable à cette enquête mais que dans un souci de 

neutralité, il ne souhaite pas inciter ses administrés à participer ou non. 

Monsieur Francis DARAUD, ancien salarié du site félicite les organisateurs pour cette première 

réunion publique. Il indique que les salariés sont en première ligne des risques et que la dangerosité 

des produits est connue depuis longtemps. La prise de conscience est cependant plus récente. 

Une précision est faite sur l’étude menée par l’IRSN qui n’est pas une étude épidémiologiste mais 

une étude d’exposition. 

Madame Thivent souligne que cette étude n’est pas militante et que le Grand Narbonne pourrait 

communiquer dessus pour inciter à participer. 

Des personnes du public confirment être en demande d’informations. A ce sujet, Madame Thivent 

confirme le lancement de l’institut écocitoyen au 15 juin 2023, après une réunion publique organisée 

le 15 mai 2023 à Carcassonne. 

https://www.irsn.fr/savoir-comprendre/environnement/etude-radiologique-lenvironnement-site-orano-malvesi
https://www.irsn.fr/savoir-comprendre/environnement/etude-radiologique-lenvironnement-site-orano-malvesi
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Une personne du public indique qu’il serait pertinent de prendre en compte les puits et forages des 

particuliers dans l’étude. L’IRSN précise que c’est le cas. 

Les résultats de cette étude seront communiqués en début 2024. Monsieur le Président indique qu’il 

souhaite que cela soit présenté lors d’une réunion publique de la CLI ECRIN. 

Perspectives d’actions 2023 

Plusieurs demandes de formation ont été faites : formation de mesure citoyenne, formations autant 

pour membre que public intéressé. Un programme sera présenté aux membres pour validation. 

Une visite de site sera organisée courant de l’année 2023 pour les membres intéressés. Compte-

tenu des règles de sécurité, chaque visite ne peut recevoir plus de 10 participants. Au vu de la 

demande, il sera proposé plusieurs dates de visite. 

Des actions seront proposées pour la journée de la résilience du 13 octobre 2023. 

Des perspectives d’actions ont été proposées, comme le suivi des personnes exposées au risque, 

l’état des eaux souterraines sous l’INB ou encore le suivi des radionucléides sur l’environnement 

proche du site. 

Monsieur le Président conclu la réunion à 20h55, l’ordre du jour étant épuisé. 

 


